

本の紹介『人夫考』

高木護著 未来社発行

この本を書いた高木さんは熊本県生れ。おそらくいま五十代半ばだろう。はたらきはじめは十四歳というから、昔の尋常高等小学校といつた時分の小学校の尋常科（六年まで、これが義務教育といわれた）か、そのあと二年やる高等科か、どちらかを終つてすぐはたらいたにちがいない。

トシ五十九歳でいうのと満でいりのこ

で二年のちがいは消えてしまったが、高木さんの「十四歳」がかぞえ年か満かはちよつとわからぬ。どちらにしても、戦争に負けて外地から帰ってきた経験を考えれば若くてそ五十代半ばと想像できる。

いま金ヶ崎に五十代の労働者がどのくらい

いるのか、無論はつきりした数はわかりづらい。しかし十人に一人、百人に十五人ほどの人々のなかには、三十代四十代に本つてから何かのワケがある地下足袋をはけた人もいれば、ずっと若いときから、同じような着こだつた人もいる。高木さんはあとの方の場合、つまり若いときから、放浪と労働を重ねてきた人の上ばなことしてモオモシロイ。また、とういう身の上ばなしを通してニンゲンなぜ生きるかを考えさせる点では深刻な本である。

高木さんは主として九州のあちーちを渡り歩いた。

それは労働下宿や飯場や安宿やアオカンである。

こんなふうに書いてうとううがある。

うとうとした。
寒いなと思つた。
こうがつていても、くんからは眠れなかつた。駅の待合室の片隅をねぐらにくようなんて、二・三日前までは思つこもみなかつた。それまでにも、駅には再三お世話をなつた。それから、駅には二晩の厄介だったで、寝ていて起ききていても楽ちんといえた。見知らぬ町の駅での泊りは、たとえうらぶれた思いに囚われても、かえって旅情を搔き立てられた。

二・三日前までは、十日ばかり野帳場で働いていた。つまり飯場暮らしだったが、働いていても、賃金がもらえないことが判つたので、逃げ出してきた。

読んでいて、わが身にもあつたーとを思ひ出す人が多いのではないか。私もその一人で、一度や二度でない駆泊り、あ

ういは駅周辺での夜明かしを思つた。
たとえば待合室のなかへ入れなくとも、駅にはヒサシがあるから雨よけができる。
水道があれば便所もある。新聞や週刊誌を拾つて読める。ゼニモ、非常に運がよければ搭つたりする——などの理由で放浪者は駅に寄つて行く。そしてそこでは、行ってみないとポントかうしかわらないのだが、とにかくオイシソウな仕事の話にまつかることもある。

高木さんもそんな話にまつかった。

駅小舎をこわして、こわしたあとを整地する話である。話を持つてきた二人と高木さんと三人で五日ぐらいの仕事、終つたとき一人当り一万元とりうるのである。だが結局三昧を食いドブロクを飲み女を一回訪ねられたが約束のオネはもらえなくて、高木さんは相棒の一人と工場の跡としつ地で金属つづを掘り、それを売つてシノグ

のである。

読んでいてオモシロイ、オカシイ。ただし、そのオモシロイ、オカシイは知らないうちにうつされた自分の率直を見せられて、ため息が出てくる。それでいてジメジメしないのは、高木さんの天性か、文章のうまさか、ど一まで分明か、放てに風通のいい本だからである。

福岡県の久留米市で、高木さんは「宿」につく。雨の日で、宿には同じような二三人ケンガ「ろ」をして、みんなキサウちの何かをカネに代え、カネはショウチヌウに化けて酒盛りとなり、「人夫とは何か」について、お互の思つてることを言い合った結果を高木さんは書いている。その全部はムリだから半分ばかりを写してみよう。

（人夫とは何か）元キレイらず、からだの

と思ひ。そつくり全部この本に書はできな人で、どこか身にこもつてみると「うかうか」に相違ない。

おけらのカンちゃん
四十男
土方か十年
穴掘り五年に人夫か十年
ええと
ご破算で願いまことは
人夫も土方も同じかね
親方 ゼッぱり錢貸しなつせ

これは高木さんか「おかじ紙片」に書いたもの、したそりである。まだ「ブキ」がつて、郎らかに「んみり」とせるけれど、写して、これは長くなるので始まりだけにした。

叩き走り。気楽なショウバイ。全持ちにとえらくもならんショウバイ。余計なことは考へんでいいショウバイ。便り捨て。世の中の役に立つて、世の中から下の下、クズ、できどーない、ノーラインなどと軽蔑されたり、ないかころにされたり、差別されたりするショウバイ。掛けなくなり前に死んだがいいショウバイ。

この本には「ある無名者たちへの挽歌」という、少くあずかしい題もつけられていろ。高木さんの暮らしのなかで知り合った、それちがつた、そして知り合いをすれちがいをこなした多くの人々への悲しみの歌、というような意味に受けとめていいと思う。千五百円という値段が、高いといえば高いけれど買えないほどでもない。

涼しくなつたら、チュー一本とサカ丁とこの本を買ってこんで一日過すのも悪くない

第四回労務者渡世賞募集要項

(1)種類

小説／生活記録／飯保日記／現

場体験記／交友録など／詩／短歌／俳句／川柳／浮画。

(2)長さ／小説／生活記録は四百中詰原稿用紙三〇枚まで。詩は百行まで。

(3)宛先／〒557大阪市西成区萩之茶屋三一六

一三四 駅前通り屋敷付 労務者

渡世編集委員会

(4)賞／小説・生活記録 一万円

詩 一点 五千円

短歌・俳句 一点 二千円

参加者全員に特製手拭を贈呈

(5)参考／労務者渡世編集委員会

(6)発表／年末發行／渡世し誌上

喜望の家 娱楽室開店

本を読んでコーヒー一百二十円

がえしてくるシステム。やがて渡せた今
から置いてさらつている。

喜望の家 娱楽室が五月三日から営業(?)
している。本は読みほうだい、コーヒー一百
二十円。

コーヒー代百二十円については話がある。
ある人が、「コーヒー代百二十円は半端だから
一百円にすればよかつたのに」と言ったところ、
店の人「ああ、わざわざから……。ちなみに、喜望
わらしがみゆかでいいから……。ちなみに、喜望
の家 娯楽室の前は百五十円でコーヒーを飲
ませや。」
置いてある本はどうか、抹香臭い、いや
聖水臭いといわべきか、ともかくそんな本
ばかりでなく、よくマルクス・マンが
までへマルクスはなかつたかしゆなく置い
てある。借りる時に二五〇円ぐらゐの保証
金を出して、持つて行けば二〇〇円ぐらゐ

釜ヶ崎曰雇労組の事務所の下にある釜食
堂を、よりみんなに喜んでもらえる店にな
ろうと、お客さんからアンケートなどつて
複数つてている。

アンケートは、うまいか、まずいか、量
は、サービスはどうか、どりつたもの、六
十何人か六十人か集計したはず。その集
計結果は、控えて来たのだが、申付けないこ
とに今年も手にはない。が、品数が少な
どりののが多かったことにだけは覚えている。
味、量、サービスについては、あまり苦
情は多くなかつたようだ。せいぜいゴ
ヒ釜堂に回送金食堂

セア

不希望の家 娯楽室

金食堂

金食堂

金食堂

西成警察はバクダン犯人
デッナ上げが好き?

6月25日、同じ埠と大阪府警察局
部は、4人の釜ヶ崎の鉄筋工を逮捕
した。その日の夕刊の見出しへ、「
三井物産ビル爆破犯人か?」と書き、
まるでバクダン犯人が捕まつたかの
ように書きたてていた。

しかし、記事の中味はバクダンと
全然關係ない「傷害罪」でバクられ
たと書いてある。バクられた当人たち
もビックリする報道だ。これは新聞が勝手に想像したわけではない。
大阪府警と西成署が意識的に流した
デマだった。彼ら4人をバクダン犯
人に仕立て上げる芝居の幕上げだっ
た。しかし、この芝居は、多くの仲
間の反対にあって、今のところ失敗
している。

72年暮のセンター過忙(と言つて
るやりかねない)と、差別や偏見で

昔から、何かむずかしい事件がお
こると、貧乏人がすぐ憂われ、デッ
ナ上げられてきた。八海事件しかり、
狹山事件しかり。

市民社会の人間が、「あいつらな
らやりかねない」と、差別や偏見で

これまで、「暴動」がおこると
警察は、ありもしない煽動者をデッ
ナ上げ、「暴動」の本当の原因(暴
力手配師、悪徳商店、違法ドヤ、そ
して、それを野放しにする警察)を
ごまかしてきた。

今まで、何かむずかしい事件がお
こると、貧乏人がすぐ憂われ、デッ
ナ上げられ、あきらめてしまつてすがさつてしまつた例の多いことか。
気をつけよう、警察の甘い言葉とデ
ッナ上げ!